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Zelenski
convida Lula 
para visitar 
a Ucrânia 

PRIMEIRA CONVERSA

O prefeito de Bertioga, Caio
Matheus (PSDB), negou pedido
do governador de São Paulo,
Tarcísio de Freitas (Republica-
nos), e do vice-presidente da Re-
pública, Geraldo Alckmin (PSB),
para ceder temporariamente
parte das 600 unidades habita-
cionais inauguradas na manhã
de ontem às vítimas das chuvas
na cidade vizinha de São Sebas-
tião, que tem cerca de 1,1 mil de-
sabrigados. O pedido do gover-
nador foi feito na quarta-feira,
durante visita das autoridades às
obras de recuperação da rodovia
Mogi-Bertioga, onde há trechos
em que o asfalto cedeu durante a
tempestade. "Não faz sentido
nenhum esses imóveis estarem
lá vazios, porque eu vou ter uma
despesa maior para construir a
'vila de passagem'. PÁGINA 6

Anvisa aprova
registro de
nova vacina 
para a dengue

SAÚDE

A Anvisa (Agência Nacional
de Vigilância Sanitária) aprovou
o registro de uma nova vacina
para a prevenção da dengue. Es-
se é o segundo imunizante apro-
vado contra a doença no Brasil.
A vacina Qdenga, da empresa
Takeda Pharma, é composta de
quatro diferentes sorotipos do
vírus causador da doença, con-
ferindo assim uma ampla prote-
ção contra esta enfermidade. O
produto é destinado a crianças
acima de 4 anos, adolescentes e
adultos até 60 anos e será aplica-
do em esquema de duas doses,
com intervalo de três meses en-
tre as aplicações. Na avaliação
clínica da vacina foi demonstra-
da uma eficácia geral de 80,2%
contra a dengue causada por
qualquer sorotipo em 12 meses
após administração da vacina. 

Lula diz que
pode indicar
Zanin para
vaga no STF

ADVOGADO E AMIGO

COMUNICAÇÕES

O presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (PT) disse ontem
que "todo mundo compreen-
deria" caso ele indicasse seu
advogado, Cristiano Zanin,
para uma vaga no STF (Supre-
mo Tribunal Federal). Zanin
defendeu o mandatário nos
processos da Operação Lava
Jato, que o levaram à prisão e,
depois, foram anulados pelo
Supremo. "Hoje se eu indicas-
se o Zanin todo mundo com-
preenderia que ele merecia
ser indicado. Tecnicamente
cresceu de forma extraordiná-
ria, é meu amigo, é meu com-
panheiro,  como outros são
meus companheiros,  mas
nunca indiquei por conta dis-
so", afirmou em entrevista ao
jornalista Reinaldo Azevedo
na BandNews. PÁGINA 5

Setor de serviços tem alta 
de 4,2% e puxa PIB em 2022

O setor de serviços teve destaque na economia brasileira em 2022.
No acumulado do ano, registrou crescimento de 4,2%, segundo da-
dos do PIB (Produto Interno Bruto). A indústria cresceu 1,6%, en-
quanto a agropecuária encolheu 1,7%. O resultado foi divulgado on-
tem pelo IBGE. No total, o PIB cresceu 2,9% no ano passado. O seg-
mento de serviços é o maior empregador do país. Também é o princi-

pal componente do PIB pela ótica da oferta, com peso de cerca de
70% no indicador. "Desses 2,9% de crescimento em 2022, os Serviços
foram responsáveis por 2,4 pontos percentuais. Além de ser o setor
de maior peso, foi o que mais cresceu, o que demonstra como foi alta
a sua contribuição na economia no ano", diz Rebeca Palis, coordena-
dora de Contas Nacionais do IBGE. PÁGINA 2

Lula diz que 
Juscelino Filho
terá de provar
inocência 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) disse ontem que con-
versará com o ministro das Comunicações, Juscelino Filho (União
Brasil-MA) (foto), e que ele deixará o governo se não conseguir pro-
var sua inocência. O titular da pasta recebeu diárias do governo fede-
ral por dias sem agenda de trabalho em São Paulo, São Luís e até no
exterior. Até o momento, o total de diárias recebidas por Juscelino
em duas viagens internacionais —a Portugal e Espanha— soma R$
34,2 mil. "Eu tentei essa semana conversar com Juscelino, o ministro
Juscelino está viajando, está no exterior a serviço do ministério dis-
cutindo no encontro de telecomunicações", disse Lula. PÁGINA 5

Os movimentos do ministro de Minas e Energia, Alexandre Silveira (foto), na busca de cargos para ex-mem-
bros do governo bolsonarista causam estranhamento e descontentamento entre integrantes e aliados do go-
verno  Lula. Também chama a atenção a sua proximidade com o ex-ministro de  Bolsonaro, o almirante Bento
Albuquerque. Ele é apontado no setor de energia como uma espécie de conselheiro informal de Silveira. Na
ação mais recente, Silveira impôs a sua lista de indicados para o conselho de administração da Petrobras, ge-
rando críticas dentro da própria empresa e entre os sindicatos aliados do governo. PÁGINA 5
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Ministro cara de pau insiste em levar
amigos bolsonaristas para a Petrobras 
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Escutai-o!

Salário mínimo R$ 1.302,00
Ufir R$ 3,7053
Taxa Selic
(01/02) 13,75%
Poupança 3
3/3) 0,74%
TR (prefixada)
(mar./23) 0,2392%

IGP-M -0,06% (fev.)
IPCA 5 0,78% (fev.)
CDI
0,10 até o dia 02/mar.
OURO
BM&F/grama R$ 302,00
EURO Comercial 
Compra: 5,5095 Venda: 5,5101

EURO turismo 
Compra: 5,5547 Venda: 5,7347
DÓLAR Ptax - BC
Compra: 5,2074 Venda: 5,2080
DÓLAR comercial
Compra: 5,2023 Venda: 5,2029
DÓLAR turismo
Compra: 5,2162 Venda: 5,3962

ENERGIAS BR ON NM 23.32 +18.80 +3.69

BRF SA ON NM 6.49 0.00 0.00

BRASKEM PNA N1 20.47 +3.65 +0.72

EMBRAER ON NM 17.38 +2.90 +0.49

MELIUZ ON NM 0.780 −1.27 −0.010

QUALICORP ON NM 4.69 +0.21 +0.01

BRASIL ON EX NM 37.43 −4.03 −1.57

3R PETROLEUMON NM31.290 −4.02 −1.310

REDE D OR ON NM 23.680 −3.90 −0.960

MINERVA ON NM 11.44 +0.26 +0.03

PETROBRAS PN N2 24.64 −2.61 −0.66

VALE ON NM 89.00 −0.22 −0.20

ITAUUNIBANCOPN EJ N1 24.18 −3.28 −0.82

PETRORIO ON NM 33.96 +1.74 +0.58

ENERGIAS BR ON NM 23.32 +18.80 +3.69

Maiores Altas Maiores Baixas Mais Negociadas Fechamento %

Preço % Oscil. Preço % Oscil.

Bolsas no mundo

INDICADORES

Dow Jones 33.003,57 +1,05

NASDAQ Composite 11.462,981 +0,73

Euro STOXX 50 4.238,06 +0,58

CAC 40 7.284,22 +0,69

FTSE 100 7.944,04 +0,37

DAX 30 15.327,64 +0,15

Preço % Oscil.

IBOVESPA:  -1,01% / 103.325,61 / -1.059,06 / Volume: R$ 25.926.668.088 / Negócios: 3.891.268
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Bolsa fecha com pior
marca do ano, abaixo
dos 104 mil pontos 

A Bolsa de Valores de São
Paulo (Bovespa) fechou o pre-
gão de ontem com a pontua-
ção mais baixa de 2023, sob in-
fluência de quedas nas ações
Petrobras e anúncios do go-
verno. O dólar se valorizou an-
te o real após países do bloco
europeu divulgarem dados de
inflação piores do que o espe-
rado, e o banco central norte-
americano citar a possibilida-
de de brecar a alta nos juros no
meio do ano.

A Bolsa encerrou os negó-
cios com queda de 1,01%, a
103.325,61 pontos. É o pior pa-
tamar de 2023, superando o
registrado em 3 de janeiro
(104.166 pontos). A pontuação
é a mais baixa desde 16 de de-
zembro (102.855 pontos). O
dólar comercial à vista fechou
em alta de 0,25%, a R$ 5,205.

No mercado de juros, os
vencimentos apontavam alta,

após a divulgação do PIB do
Brasil e de informações sobre
a economia europeia. Os con-
tratos com vencimento em ja-
neiro de 2024 subiam de
13,29% ao ano ontem para
13,37%. No vencimento em ja-
neiro de 2025, a taxa passou de
12,63% para 12,84%. Nos con-
tratos para janeiro de 2027, o
crescimento foi de R$ 12,99%
para 13,23%.

A Petrobras, apesar de ter
anunciado na quarta-feira o
maior lucro da história, teve
forte queda ontem e encerrou
o pregão com depreciação de
2,74% nas ações ordinárias e
2,6% nas preferenciais.

Nem a alta de 0,19% no va-
lor do barril de petróleo tipo
Brent, negociado por US$
84,50 (R$ 440,03 na cotação
atual), às 18h45, conteve a de-
preciação dos papéis da em-
presa.

Sexta-feira, 3 de março de 2023

IBGE

Setor de serviços tem alta
de 4,2% e puxa PIB em 2022
O

setor de serviços teve
destaque na econo-
mia brasileira em

2022. No acumulado do ano, re-
gistrou crescimento de 4,2%, se-
gundo dados do PIB (Produto
Interno Bruto). A indústria cres-
ceu 1,6%, enquanto a agrope-
cuária encolheu 1,7%.

O resultado foi divulgado on-
tem pelo IBGE (Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística).
No total, o PIB cresceu 2,9% no
ano passado.

O segmento de serviços é o
maior empregador do país.
Também é o principal compo-
nente do PIB pela ótica da ofer-
ta, com peso de cerca de 70% no
indicador.

"Desses 2,9% de crescimento
em 2022, os Serviços foram res-
ponsáveis por 2,4 pontos per-
centuais. Além de ser o setor de
maior peso, foi o que mais cres-
ceu, o que demonstra como foi
alta a sua contribuição na eco-
nomia no ano", diz Rebeca Palis,
coordenadora de Contas Nacio-
nais do IBGE.

Todas as atividades dos Ser-
viços tiveram crescimento, com
destaque para aquelas mais li-
gadas ao consumo presencial
(Outras atividades de serviços,

+11,1%), Transporte, armazena-
gem e correio (+8,4%) e Infor-
mação e comunicação (+5,4%).

Em 2022, a derrubada das res-
trições da pandemia incentivou
o consumo de serviços que esta-
vam represados na crise sanitá-
ria. Houve estímulo a gastos em
bares, restaurantes, hotéis, even-
tos e outros negócios dependen-
tes da circulação de pessoas.

"Foi uma continuação da re-
tomada da demanda pelos ser-
viços após a pandemia. Em ou-
tros serviços, podemos destacar
setores ligados ao turismo, co-
mo serviços de alimentação,
serviços de alojamento e aluguel
de carros", afirma Palis.

A inflação, os juros elevados e
o endividamento das famílias,
por outro lado, prejudicaram
uma recuperação maior do se-
tor, dizem analistas. Segundo
eles, o incentivo da reabertura
após pandemia tende a se esgo-
tar em 2023.

INDÚSTRIA
Na Indústria, o destaque po-

sitivo foi o desempenho do seg-
mento de eletricidade e gás,
água, esgoto, atividades de ges-
tão de resíduos (10,1%), segun-
do o IBGE, que teve bandeiras

tarifárias mais favoráveis ao lon-
go de 2022.

A construção registrou cres-
cimento de 6,9%. Já as indús-
trias de transformação tiveram
queda de 0,3%. As indústrias
extrativas caíram 1,7% devido à
queda na extração de minério
de ferro.

A Fiesp (federação das indús-
trias de São Paulo) destaca que
essa foi a sexta queda do PIB da
indústria de transformação em
dez anos. A projeção da entida-
de para o PIB em 2023 é de cres-
cimento de 0,5%, com queda de
0,4% neste segmento.

"A expectativa para os próxi-
mos trimestres é de continuida-
de de desaquecimento da eco-
nomia brasileira, com risco de
aprofundamento do quadro de
desaceleração."

Eduardo Zaidan, vice-presi-
dente de Economia do Sindus-
Con-SP, afirma que o setor já es-
perava esse incremento em
2022, principalmente em função
do aumento das obras de edifi-
cações residenciais. "Já a queda
no último trimestre [de 0,7%]
confirma nossa estimativa de
que em 2023 deveremos ter uma
desaceleração no ritmo de cres-
cimento do setor."

AGROPECUÁRIA
No setor primário, proble-

mas climáticos prejudicaram
lavouras no ano passado. Hou-
ve quebra de safra em culturas
como a soja. Segundo o IBGE, o
decréscimo de produção e a
perda de produtividade da agri-
cultura suplantaram as contri-
buições positivas de pecuária e
pesca.

Em 2023, analistas apostam
em um desempenho positivo no
campo. A safra brasileira de ce-
reais, leguminosas e oleaginosas
deve alcançar o recorde de 302
milhões de toneladas neste ano,
de acordo com estimativa de ja-
neiro do IBGE.

Há, porém, registro de perdas
no Rio Grande do Sul em razão
de uma nova estiagem.

No 4º trimestre de 2022, na
comparação com o trimestre
imediatamente anterior, a in-
dústria encolheu 0,3%, enquan-
to a agropecuária e os serviços
apresentaram variação positiva
de 0,3% e 0,2%, respectivamente.

Os segmentos indústria de
transformação (-1,4%), comér-
cio (-0,9%) e construção (-0,7%)
aparecem como as maiores que-
das no quarto trimestre em rela-
ção ao terceiro.

MERCADOS

INSS tem 10 dias para apresentar
acordo para ‘revisão da vida toda’ 

O STF (Supremo Tribunal Fe-
deral) deu prazo de dez dias pa-
ra o INSS (Instituto Nacional do
Seguro Social) apresentar um
cronograma de pagamento da
revisão da vida toda.

Em despacho publicado na
quarta-feira passada, o ministro
Alexandre de Moraes determi-
nou que o órgão apresente "cro-
nograma de aplicação da dire-
triz formada no Tema 1.102 da
repercussão geral". O prazo ven-
ce em 10 de março.

Aprovada pelos ministros

do Supremo por 6 votos a 5, a
revisão da vida toda é  uma
correção na qual os aposenta-
dos podem incluir no cálculo
de aposentadorias, auxílios e
pensões as contribuições fei-
tas antes de 1994, benefician-
do quem tinha pagamentos
maiores antes do início do Pla-
no Real.

Essa é a primeira vez que o
ministro se manifesta no pro-
cesso após pedido da AGU (Ad-
vocacia-Geral da União), feito
em 13 de fevereiro, para sus-

pensão nacional de todos os
processos sobre o tema no Judi-
ciário. O motivo, segundo o ór-
gão, são multas impostas ao
instituto em ações sobre o te-
ma, mesmo antes do trânsito
em julgado.

Conforme a Folha adiantou,
o ministro da Previdência, Carlo
Lupi, já havia manifestado in-
tenção de pagar a revisão de for-
ma administrativa, no INSS,
sem que os aposentados preci-
sem ir à Justiça. O calendário de
pagamento pode ser feito como

APOSENTADORIA

Nova política da Petrobras seguirá
cotações internacionais, diz Prates

O presidente da Petrobras,
Jean Paul Prates, afirmou, on-
tem, que a nova política de pre-
ços seguirá atrelada às cotações
internacionais, mas sem consi-
derar necessariamente os custos
para importação dos produtos.

Prates disse que o modelo
atual, que prevê o acompanha-
mento de um preço de paridade
de importação, conhecido como
PPI, obriga a empresa a fazer o
preço de seus concorrentes, es-
tratégia adotada por gestões an-
teriores, segundo ele, para be-
neficiar importadores e abrir o
mercado.

"Por que eu sou obrigado a
praticar o preço do concorren-
te?", questionou. "Enquanto ti-
ver fatia de mercado para a Pe-
trobras captar, ela vai captar."

A previsão é que a nova polí-
tica de preços da companhia co-
mece a ser debatida quando o

conselho e a diretoria forem re-
novados, o que deve ocorrer até
maio. Ainda não há uma fórmu-
la definida, mas a paridade de
importação não mais será obri-
gatória.

Prates disse que recebeu do
governo a orientação de seguir
todas as regras de governança da
estatal e, por isso, tanto a mu-
dança na política de preços
quanto na política de dividendos
dependem da renovação da alta
administração da companhia.

As duas são alvo de duras crí-
ticas do PT. Em 2022, ano em
que praticou preços recordes
dos combustíveis, a Petrobras te-
ve o maior lucro da história das
companhias abertas brasileiras e
anunciou a distribuição de até
R$ 216 bilhões em dividendos.

"A Petrobras vai praticar pre-
ços competitivos do mercado
nacional, do mercado dela, con-

forme ela achar que tem que ser
para garantir sua fatia de merca-
do", disse o executivo, em sua
primeira entrevista coletiva co-
mo presidente da Petrobras.

Questionado sobre os impac-
tos negativos de controles de
preço em gestões petistas, ele
disse que não vai "canibalizar,
aniquilar" a margem de lucro da
empresa. "Mas eu posso dispu-
tar o meu mercado com a minha
margem. Intervencionista era o
governo anterior, que mandava
eu praticar o PPI para beneficiar
o importador."

A determinação para seguir
as regras internas, diz, justificou
a aprovação de dividendos de
R$ 35,8 bilhões para remunerar
o acionista pelo lucro do quarto
trimestre de 2022. A nova gestão
propôs reter R$ 6,5 bilhões desse
total, que excediam o volume
estabelecido pela política atual.

A proposta de retenção será
apresentada em assembleia de
acionistas no fim de abril.  A
ideia é apresentar ao acionista
um plano de investimento com
esses recursos. Na prática, po-
rém, o governo tem votos sufi-
cientes para aprovar a proposta
sem necessidade de convencer
o investidor privado.

Prates reforçou que a empresa
voltará a investir em energias re-
nováveis, com foco em energia
eólica em alto mar, que pode ter
sinergia com a atividade de ex-
ploração e produção de petróleo.

Ele disse também que a com-
panhia deve seguir diretriz do
governo para voltar a encomen-
dar plataformas e navios no
país, desde que a indústria naval
tenha condições de atender as
encomendas sem cobrar preços
muito acima das alternativas no
exterior.

COMBUSTÍVEIS

Fazenda conclui nesta
semana modelagem do
novo arcabouço fiscal

FIM DO TETO DE GASTOS

WELLTON MÁXIMO/ABRASIL 

A modelagem do novo arca-
bouço fiscal que substituirá o te-
to de gastos será concluída nesta
semana, disse o ministro da Fa-
zenda, Fernando Haddad. A
proposta será encaminhada aos
demais ministérios da área eco-
nômica e ao Palácio do Planalto.  

“Vamos esta semana concluir
o trabalho (da nova regra fiscal)
na Fazenda. Aí vamos ter uma
posição da Fazenda que nós va-
mos compartilhar com a área
econômica e levar ao conheci-
mento do presidente (Lula), por-
que queremos que neste mês se-
ja dado pública nossa opinião
sobre como deve ser o novo ar-
cabouço fiscal”, declarou Had-
dad ao chegar ao ministério após
reunião com o ministro da Casa
Civil, Rui Costa.

Em palestra recente a um
banco de investimentos, Had-
dad disse que pretende anteci-
par o envio do novo marco fiscal
para março. A Emenda Consti-

tucional da Transição, que libe-
rou do teto de gastos R$ 145 bi-
lhões do Bolsa Família e até R$
23 bilhões em investimentos ca-
so haja excesso de arrecadação,
estabeleceu a obrigação de o go-
verno enviar um projeto de lei
complementar que substitua o
teto de gastos até agosto.

LDO
Segundo Haddad, a antecipa-

ção do novo marco fiscal é im-
portante para dar tempo para
que o Ministério do Planeja-
mento elabore a proposta da Lei
de Diretrizes Orçamentárias
(LDO) de 2024 dentro das novas
regras. Lei que estabelece parâ-
metros econômicos e orienta a
elaboração do Orçamento do
ano seguinte, a LDO deve ser en-
viada ao Congresso até 15 de
abril. O ministro acrescentou
que a antecipação do marco fis-
cal também ajudará o Congresso
a evitar a refazer a LDO, caso a
nova âncora fiscal fosse enviada
mais tarde. 

no acordo da revisão do artigo
29, em que os valores foram li-
berados em lotes, ao longo de
dez anos.

Segundo o advogado João
Badari, do escritório Aith, Bada-
ri e Luchin Advogados, que re-
presenta o Ieprev (Instituto de
Estudos Previdenciários) na re-
visão da vida toda no STF, o
acordo deverá encerrar definiti-
vamente o debate sobre o tema.
Ele diz ainda que, para o segura-
do com ação na Justiça, não ha-
verá mudanças.

"Não quer dizer que o INSS
vá mudar o posicionamento
dele não. O direito já está con-
sol idado.  E  mais ,  se  aquele
acordo não for vantajoso para
quem entrou com ação, a pes-
soa pode continuar  com a
ação dela. Não muda em na-
da", afirma.

Nota
AGÊNCIA ASSINA CONTRATO COM 
EMPRESA QUE QUER FAZER TREM-BALA

Os acionistas da TAV Brasil assinaram, ontem, o contrato de
autorização com a ANTT (Agência Nacional de Transportes
Terrestres) para a construção de uma linha ferroviária de
alta velocidade, o chamado trem-bala, ligando São Paulo ao
Rio de Janeiro. O pedido de autorização tinha sido aprovado
pela agência em meados de fevereiro. O modelo de
autorização, instaurado pelo governo Jair Bolsonaro, tem o
objetivo de agilizar investimentos no setor, dando ao setor
privado a possibilidade de propor novos trechos -antes, o
governo federal licitava as obras no modelo de concessão.
Por esse modelo, inicialmente, há uma análise do chamado
"projeto conceitual" e das especificações técnicas pela
ANTT. Foi para essa etapa que a TAV Brasil obteve aval da
agência. Com a aprovação, a empresa agora tem um prazo
de até dois anos para apresentar o desenvolvimento do
projeto de engenharia e sua implementação, sob risco de
perder a autorização. Também precisa obter licenças
ambientais. A empresa começará agora uma rodada de
negociações com prefeitos e governadores e, dependendo
dos acordos, poderá haver mudanças no traçado apresentado
para a ANTT. Um exemplo: está previsto no projeto inicial o
desembarque em Santa Cruz, no Rio de Janeiro. No entanto,
caso haja acordo com a prefeitura do Rio, seria possível
levar o comboio até o centro da cidade.
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BC quer que
bancos façam
seleção para
concessão
de crédito

O Comef (Comitê de Esta-
bilidade Financeira) do Ban-
co Central disse ontem ter ve-
rificado uma desaceleração
no crescimento do crédito no
país e recomendou que os
bancos preservem a qualida-
de das concessões diante do
risco de inadimplência.

De acordo com o colegia-
do do BC, "a materialização
do risco de crédito tem-se da-
do nas operações com micro
e pequenas empresas, nas li-
nhas de maior risco concedi-
das a pessoas físicas, além de
casos pontuais em empresas
de maior porte".

Um eventual "efeito domi-
nó" do caso Americanas, va-
rejista que pediu recupera-
ção judicial em janeiro após
revelar problemas contábeis,
acendeu o alerta de analistas
e de membros do governo
Lula sobre os impactos na
economia.

Nos últimos dias, o Mi-
nistério da Fazenda passou
a emitir recados mais con-
tundentes sobre a possibili-
dade de uma crise de crédito
no país.

INADIMPLÊNCIA

BC libera
compra pelo
WhatsApp
com Visa e
Mastercard
WELLTON MÁXIMO/ABRASIL

Os portadores de cartões
de crédito, débito e pré-pa-
gos das bandeiras Visa e Mas-
tercard poderão fazer com-
pras por meio do WhatsApp.
O Banco Central (BC) autori-
zou esse tipo de transação no
Programa Facebook Pay, co-
mo é chamado o sistema de
pagamentos por meio do
aplicativo de mensagens.  

Em março de 2021, as
duas operadoras, Visa e Mas-
tercard, tinham sido autori-
zadas a fazer transferências
de recursos, depósitos e ope-
rações pré-pagas por meio do
WhatsApp. Desde então, o
BC estava analisando a libe-
ração de compras pelo Face-
book Pay.

A autoridade monetária
também esclareceu que a
adesão de novas instituições
(credenciadores ou emisso-
res de pagamento) interessa-
das em participar do Face-
book Pay continua aberta.
Assim que aprovados, os no-
vos participantes da ferra-
menta devem esperar um
mês para começar a operar
transações pelo WhatsApp.
Segundo o BC, o prazo é ne-
cessário para preservar a
concorrência no mercado de
meios de pagamento.

CARTÕES

As publicações
legais de sua

empresa com o
melhor preço em 

um jornal de
qualidade

Tels.: (21)

3556-3030
96865-1628
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Zona Sul suspende venda de
suco de uva de vinícola do RS 
A

rede de supermerca-
dos Zona Sul, do Rio
de Janeiro, decidiu

suspender suas vendas do suco
da vinícola Aurora. A medida foi
tomada depois da revelação do
caso de um grande resgate de
trabalhadores em situação aná-
loga à escravidão na colheita de

uva em Bento Gonçalves (RS),
que trabalhavam para duas em-
presas contratadas pelas viníco-
las Aurora, Cooperativa Garibal-
di e Salton.

O Zona Sul afirma que não ti-
nha um contrato de forneci-
mento fixo com a Aurora, mas o
estoque era reorganizado sem-

pre que o suco acabava. A rede
diz que já não trabalhava com as
marcas da Salton e Garibaldi.

Após notícia da operação
realizada pelo Ministério do
Trabalho com o Ministério Pú-
blico do Trabalho e as polícias
Federal e Rodoviária Federal, a
rede varejista suspendeu as

compras e retirou o produto das
gôndolas das 47 unidades na zo-
na sul da capital fluminense e
uma em Angra dos Reis.

Após a divulgação do caso, as
vinícolas manifestaram repúdio
a violações de direitos humanos
e dizem que não tinham conhe-
cimento da situação.

ESSOR Seguros registra crescimento de
50% em prêmios emitidos em 2022

DNA de inovação promove o sucesso da 
seguradora no Brasil

A ESSOR Seguros teve um crescimento
de 50% nos prêmios emitidos, em 2022. O
CEO da seguradora, Filipe Alves, atribui o
excelente resultado, principalmente, aos
seguintes fatores:  1) Fortalecimento da
ESSOR como uma seguradora focada em
Seguros Especiais e inovação; 2) Reco-
nhecimento da operação Agrícola como a
melhor operação no país (em parceria
com a AgroBrasil) e 3) Lançamento de
novos produtos diferenciados no merca-
do como Eventos, E&O, D&O e Acidentes
Pessoais Bike.

“Os números refletem o empenho de
nossa equipe de colaboradores, parceiros
estratégicos e corretores de seguros. A
nossa base de corretores cadastrados é de

8.600 corretores parceiros da seguradora.
E o número de apólices emitidas atingiu
mais de 260 mil”, afirma o executivo.

A ESSOR já projeta o crescimento de

prêmio dos novos produtos para 2023.
“Vamos dar continuidade a missão de
aprimorar as operações para manter a sa-
tisfação dos nossos clientes”, conclui Fili-
pe Alves, CEO da ESSOR.

Sobre a Essor 
A ESSOR Seguros S.A. é uma empresa

do Grupo SCOR, uma das maiores ressegu-
radoras mundiais. Atua no Brasil desde
2012 com soluções exclusivas e produtos
diferenciados, que permitiram atingir a li-
derança em seguros Agrícolas e Transporte
de Ônibus, que são distribuídos pelos mais
de 8 mil corretores de seguros parceiros.

Informações à Imprensa | VTN 
Comunicação
contato@vtncomunicacao.com.br
Vania Absalão - vaniaabsalao@gmail.com 

Operação policial tem troca 
de tiros e fecha escolas na Maré

Uma operação da Polícia Civil
fechou escolas e unidades de saú-
de no Complexo da Maré, na zona
norte do Rio de Janeiro, ontem.
Não há registro de prisões,
apreensões ou feridos.

Segundo a corporação, poli-
ciais ocuparam o complexo de
favelas com o objetivo de evitar
conflitos na região entre as duas
maiores facções do Rio, Coman-
do Vermelho e o Terceiro Co-
mando Puro. A operação, ainda
segundo a Polícia Civil, foi defla-
grada após um levantamento de
informações e dados de inteli-
gência.

"Dados de investigação da De-
legacia de Repressão a Entorpe-
centes dão conta de que há uma
enorme tensão entre o Comando
Vermelho e o Terceiro Comando
Puro após a soltura de um dos lí-
deres de uma das quadrilhas", diz
a Polícia Civil.

Moradores relatam um inten-

so confronto em várias localida-
des do Complexo da Maré, como
Conjunto Esperança, Timbau, Vi-
la dos Pinheiros e Vila do João.

Segundo a plataforma Onde
Tem Tiroteio, há registros de tiros
desde as 10h desta quinta, no ho-
rário escolar. Em uma escola mu-
nicipal, crianças foram colocadas
sentadas ou deitadas nos corredo-
res para se protegerem dos tiros.

"É um cenário de guerra den-
tro da Maré. Foi um desespero to-
tal, as crianças tiveram que se jo-
gar no chão, os professores ten-
tando proteger os alunos. Fora os
profissionais de saúde, que tam-
bém ficaram presos dentro das
unidades da região, que também
tiveram que fechar", relatou a lí-
der comunitária Flávia Cândido.

A ação policial, segundo ela,
abrange desde o Conjunto Espe-
rança até a região conhecida co-
mo Baixa do Sapateiro. Isso en-
volve diretamente cerca de 70%

dos alunos da rede municipal da
Maré, entre creches e escolas.

De acordo com a Secretaria
Municipal de Educação, todas as
unidades de ensino da Maré e en-
torno acionaram o protocolo de
segurança para proteger alunos,
corpo docente e responsáveis.
Parte do protocolo consiste em le-
var os estudantes para locais de
menor impacto dentro das pró-
prias unidades, como foi no caso
da foto que mostra alunos em um
corredor.

Ainda de acordo com a pasta,
seis unidades prestaram atendi-
mento remoto na parte da tarde.

O Sepe (Sindicato Estadual
dos Profissionais de Educação)
emitiu uma nota em que repu-
dia a operação.

"Nos solidarizamos com as
(os) colegas, alunos, pais e res-
ponsáveis das escolas da Maré,
que trabalham sob enorme es-
tresse, muitas vezes em condições

estruturais inapropriadas e com
ordens desencontradas por parte
da Secretaria", diz trecho do co-
municado.

UNIDADES DE SAÚDE
Unidades de saúde da Maré

também foram afetadas pelo tiro-
teio. O centro municipal de saúde
Vila do João e as clínicas da famí-
lia Augusto Boal e Adib Jatene
acionaram o protocolo de segu-
rança e interromperam o funcio-
namento, segundo a Secretaria
Municipal de Saúde.

Na clínica da família Jeremias
Moares da Silva, o atendimento à
população foi mantido -apenas as
atividades externas, como visitas
domiciliares, foram suspensas.

A Polícia Militar informou
que agentes do batalhão de poli-
ciamento em vias especiais re-
forçaram a segurança na Linha
Amarela, na altura do Complexo
da Maré.

VIOLÊNCIA

VERÃO: Sol com nuvens de manhã. 
Pancadas de chuva à tarde e a noite.

Manhã Tarde Noite
05:50 18:18

21º34º 85%
4

Orani João Tempesta, O.Cist 
Arcebispo do Rio de Janeiro

Cardeal Tempesta

Escutai-o!
2º Domingo da Quaresma

Celebramos o segundo domingo do tempo quaresmal,
um tempo voltado para a penitência e a oração. Na

nossa vida, é necessária uma conversão diária e sempre
é tempo de pedir perdão, seja a Deus ou a alguém que
ofendemos. Todos os dias, antes de dormir, podemos fa-
zer o exame de consciência, ou seja, rever os nossos atos
do dia e pedir o perdão a Deus, se cometemos algo que
desagradou ao Senhor. Por isso, em cada missa tem o ato
penitencial, pois é o momento que podemos fazer nosso
exame de consciência e pedir perdão a Deus. 

Se examinarmos a nossa consciência e observarmos
que cometemos algo mais grave, podemos nos aproxi-
mar do sacramento da confissão. A Igreja recomenda
que ao menos uma vez ao ano nos aproximemos do sa-
cramento da confissão, justamente por ocasião da Pás-
coa. Por isso, eis o tempo favorável, eis o dia da salvação.
Aproveite esse tempo quaresmal para se reconciliar com
o Senhor e comece a trilhar uma vida nova. Nas paró-
quias temos os mutirões de confissões e antes do Do-
mingo Laetare teremos as 24 horas para o Senhor para
também vivermos esse tempo de penitência.

No primeiro domingo da Quaresma, acompanhamos
Jesus sofrendo as tentações no deserto e vencendo essas
tentações, e do mesmo modo Ele nos ensina a vencer tu-
do o que quer nos afastar do Senhor, movidos pelo Espí-
rito Santo. Nesse segundo domingo, Jesus sobe ao Monte
Tabor e se transfigura diante de Pedro, Tiago e João. Je-
sus se mostra glorioso diante dos discípulos, como Ele fi-
caria após a ressurreição, e ensina aos discípulos e a nós
que será necessário passarmos por muitos sofrimentos
até entrar na vida eterna. 

O Papa Francisco em sua mensagem para a Quares-
ma deste ano, com o título: “Ascese quaresmal, itinerário
sinodal”, aprofunda esse tema à luz do evangelho deste
segundo domingo, o Evangelho da Transfiguração: “O
Evangelho da Transfiguração é proclamado, a cada ano,
no II Domingo da Quaresma. Realmente, neste tempo li-
túrgico, o Senhor toma-nos consigo e conduz-nos à par-
te. Embora os nossos compromissos ordinários nos pe-
çam para permanecer nos lugares habituais, transcor-
rendo uma vida cotidiana frequentemente repetitiva e
por vezes enfadonha, na Quaresma somos convidados a
subir «a um alto monte», juntamente com Jesus, para vi-
ver com o Povo santo de Deus uma particular experiên-
cia de ascese”.

A primeira leitura da missa deste domingo é do livro
de Genesis (Gn 12,1-4a). Nessa leitura observamos
Abraão atendendo ao chamado do Senhor e saindo com
a sua família para uma terra estrangeira e, a partir disso,
Deus começa a formar o povo escolhido por Ele, Israel. A
partir do chamado a Abraão, o Senhor Deus formaria
uma grande nação. Nós somos a porção escolhida, o po-
vo eleito do Senhor, e somos convidados, do mesmo mo-
do que Abraão, a atender ao chamado do Senhor e partir
em missão para anunciar o Reino de Deus. 

O Salmo responsorial é o 32 (33), e o refrão do salmo
diz: “Sobre nós venha, Senhor, a vossa graça, / venha a
vossa salvação!” O salmista espera a libertação de seus
pecados e a salvação que vem do Senhor. Nós também,
nos dias de hoje, sobretudo no tempo da Quaresma, es-
peramos o dia da salvação que vem a partir da paixão,
morte e ressurreição do Senhor. Abramo-nos à graça de
Deus durante esse tempo, pois Ele não condena e nem
nos julga, mas sempre está disposto a nos perdoar. 

A segunda leitura da missa desse domingo é da se-
gunda carta de São Paulo a Timóteo (2Tm 1,8b-10). Pau-
lo admoesta a Timóteo a continuar evangelizando e não
desistir mesmo que venham ventos contrários. Nada de-
ve impedir que a Palavra de Deus seja anunciada, ainda
mais no mundo de hoje tão complexo, temos que teste-
munhar e falar de Deus para as pessoas. Apesar de nos-
sos pecados e fraquezas, Deus não desiste de nós e nos
chama para a missão. Deus não escolhe somente os ca-
pacitados, mas capacita os escolhidos. 

O Evangelho deste domingo é de Mateus (Mt 17, 1-9)
e retrata um episódio importante na vida de Jesus e que
todos nós conhecemos bem, que é a transfiguração do
Senhor. Esse episódio na vida de Jesus é sempre retrata-
do no segundo domingo da Quaresma e também no dia
6 de agosto. Jesus escolhe três discípulos, Pedro, Tiago e
João, aqueles que eram mais próximos d’Ele, para subir
ao Monte Tabor com Ele. Jesus se transfigura diante de-
les, ou seja, fica com o corpo glorioso, como ficaria após
a ressurreição. Os discípulos gostam de estar ali e ainda
Pedro diz: “Senhor é bom ficarmos aqui. Se queres, vou
fazer aqui três tendas, uma para Ti, outra para Moisés e
outra para Elias” (Mt 17,4). Mas é necessário antes pas-
sar por muitos sofrimentos aqui na terra para podermos
entrar na glória eterna. Ele mesmo se escandalizou com
o anúncio da paixão de Jesus, mas era preciso que por
meio de sua morte, Ele salvasse a Humanidade inteira. 

Esse trecho da Festa da Transfiguração reflete, ainda,
a união do Antigo com o Novo Testamento. Moisés rece-
beu as tábuas da Lei no deserto e Jesus vem dar pleno
cumprimento a essa Lei dada por Deus a Moisés. Ainda,
Elias foi um grande profeta do Antigo Testamento e Jesus
é a continuação daquela justiça pregada por Elias. Isso
quer dizer que Jesus não veio abolir a Lei e as profecias,
mas veio dar pleno cumprimento. 

Do mesmo modo que aconteceu no batismo do Se-
nhor, uma nuvem os cobriu e da nuvem ressoou a voz
que dizia: “Este é o meu Filho amado, no qual eu pus todo
meu agrado. Escutai-o!” (Mt 17,5). Com isso, se concreti-
za a profecia de que Jesus era o Messias, e continua a li-
nha profética do anúncio do Reino de Deus e sua justiça.
Após essa visão, os discípulos caíram por terra, Jesus toca
neles e eles acordam e não veem mais ninguém a não ser
Jesus. Jesus recomenda aos três que não contem nada do
que viram, até que Ele tenha ressuscitado dos mortos. 

Celebremos com alegria o segundo domingo da Qua-
resma e continuemos o nosso caminho de sincera con-
versão e de reconciliação com o Pai. Peçamos ao Senhor
a graça de um dia habitarmos a vida eterna e contem-
plarmos o corpo glorioso do Senhor. Enquanto peregri-
namos nesse mundo terreno, façamos tudo de acordo
com a vontade de Deus. 

MANOEL PETRY

Filipe Alves, CEO da ESSOR 
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Lula: Juscelino Filho terá de
provar inocência ‘para ficar’ 
O

presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (PT) disse
ontem que conversará

com o ministro das Comunica-
ções, Juscelino Filho (União Bra-
sil-MA), e que ele deixará o gover-
no se não conseguir provar sua
inocência.

O titular da pasta recebeu diá-
rias do governo federal por dias
sem agenda de trabalho em São
Paulo, São Luís e até no exterior.

Até o momento, o total de diá-
rias recebidas por Juscelino em
duas viagens internacionais —a
Portugal e Espanha— soma R$
34,2 mil.

"Eu tentei essa semana conver-
sar com Juscelino, o ministro Jus-
celino está viajando, está no exte-
rior a serviço do ministério discu-
tindo no encontro de telecomuni-
cações", disse Lula em entrevista
ao jornalista Reinaldo Azevedo na
BandNews.

"Já pedi para o ministro Rui
Costa convocar ele para segunda-
feira para gente ter uma conversa
porque ele tem direito de provar
sua inocência, mas, se ele não
conseguir provar sua inocência,
ele não pode ficar no governo. Eu
garanto a todo mundo a presun-
ção de inocência."

Juscelino foi indicado para o
cargo por seu partido, a União
Brasil. O posto foi oferecido para a
sigla na busca de Lula por uma ba-
se maior no Congresso Nacional.

Em nota, o ministro disse on-
tem que devolveu diárias de via-
gens que fez para o Maranhão,
seu estado natal, e para São Paulo,
nas quais teve poucas agendas e
aproveitou para passar o final de
semana.

A viagem para o Maranhão
ocorreu entre 12 e 16 de janeiro. Já
para São Paulo foi entre 26 e 30 do
mesmo mês.

Nesse segundo caso, o minis-

tro teve apenas duas agendas
oficiais e aproveitou a estadia na
capital paulista para participar
de um evento relacionado a ca-
valos Quarto de Milha, como re-
velou o jornal O Estado de S.
Paulo. Juscelino Filho é criador
de animais da raça.

Ele foi para São Paulo e voltou
para Brasília em aviões da FAB.
Isso aconteceu, segundo o Minis-
tério das Comunicações, porque
"o ministro foi a São Paulo (SP)
cumprir agenda oficial, de inte-
resse público, conforme divulga-
do nos meios de comunicação
deste ministério".

Haddad promete rigor com devassa 
de dados e rechaça violação de sigilo

O ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad (PT) (foto), afir-
mou ontem que será rigoroso
com o caso do servidor investi-
gado por acessar e copiar dados
fiscais sigilosos de adversários
do ex-presidente Jair Bolsonaro
(PL) e que violação de sigilo não
pode ocorrer na Receita Federal.

"Violação de sigilo fiscal é
uma coisa que não pode aconte-
cer na Receita Federal. Um audi-
tor tem que saber das suas res-
ponsabilidades", afirmou.

"Assim que ele (o processo)
chegar à minha mesa, vou tomar
a decisão cabível, garantindo ao
servidor o direito de se defen-
der, mas nós seremos muito ri-
gorosos com aquilo que é uma
preocupação do contribuinte
brasileiro, qualquer que seja.
Ninguém pode se sentir violado
na sua privacidade, sobretudo
em relação ao seu sigilo fiscal",
acrescentou.

Como mostrou a Folha de
S.Paulo, o acesso sem justificati-
va legal em 2019 a dados fiscais
sigilosos de desafetos do clã Bol-
sonaro virou alvo de investiga-
ção do TCU (Tribunal de Contas
da União) e deve resultar em de-
missão na Receita Federal pelo
governo Lula (PT).

Na quarta-feira passada,
Haddad sinalizou a aliados que
tende a demitir do serviço públi-
co Ricardo Feitosa, ex-chefe da
inteligência da Receita no go-

verno Bolsonaro, caso confir-
mada a quebra de sigilo de rivais
do ex-presidente da República.

A defesa de Feitosa nega que
seu cliente tenha cometido vio-

lação de sigilo e, nesta quinta,
divulgou nova manifestação
afirmando considerar que "o va-
zamento seletivo e de um pro-
cesso que corre sob sigilo legal é
crime e promove uma violação à
segurança do adequado anda-
mento processual em curso".

"A defesa repudia a violação
de sigilo legal do processo, con-
fiado a quem deveria guardar,
constituindo crime previsto no
art. 325 do Código Penal, o que é
um atentado à democracia e ao
devido processo legal", afirma o
advogado Marco Marrafon, que
assina a nota.

Publicamente, Haddad afir-
mou não se posicionar antes da
conclusão das investigações.
"Não posso me antecipar à con-
clusão do processo porque se-
não posso viciar o processo de
julgamento e isso vai ter reper-
cussão jurídica", disse.

Segundo o ministro, o pro-
cesso administrativo está em fa-
se avançada. "O processo admi-
nistrativo já está adiantado, já
está no último estágio, que é na
Procuradoria-Geral [da Fazenda
Nacional], que vai preparar o
meu despacho, o que deve
acontecer nas próximas sema-
nas", afirmou.

RECEITA

Anielle Franco é eleita uma das 12
mulheres do ano pela revista Time
PEDRO RAFAEL VILELA/ABRASIL

A ministra da Igualdade Ra-
cial, Anielle Franco, foi eleita
pela  revista  Time,  uma das
mais prestigiadas do mundo,
como uma das 12 mulheres do
ano em 2023. Irmã de Marielle
Franco, vereadora do Rio de

Janeiro assassinada brutal-
mente em 2018, Anielle se tor-
nou diretora do instituto que
leva o nome da irmã, e que lu-
ta por direitos humanos e na
defesa da memória de Mariel-
le, e desde então se envolveu
no ativismo político pelas cau-
sas  da população negra e

LGBTQIA+.  
Aos 38 anos de idade, ela é

formada jornalismo pela Uni-
versidade do Estado da Carolina
do Norte, nos Estados Unidos, e
em inglês e literatura pela Uni-
versidade do Estado do Rio de
Janeiro (UERJ).

“Sua trágica história fami-

liar, personalidade calorosa e
uso hábil  das mídias sociais
transformaram a outrora reser-
vada Franco em uma líder im-
provável no movimento pelos
direitos dos negros no Brasil”,
diz um trecho do perfil que a re-
vista Time publicou sobre a mi-
nistra.

IRMÃ DE MARIELLE

Lula diz que pode indicar Zanin
para vaga de ministro do STF

O presidente Luiz Inácio Lula
da Silva (PT) disse ontem que "to-
do mundo compreenderia" caso
ele indicasse seu advogado, Cris-
tiano Zanin, para uma vaga no
STF (Supremo Tribunal Federal).

Zanin defendeu o mandatá-
rio nos processos da Operação
Lava Jato, que o levaram à pri-
são e, depois, foram anulados
pelo Supremo.

"Hoje se eu indicasse o Zanin
todo mundo compreenderia que
ele merecia ser indicado. Tecni-
camente cresceu de forma ex-
traordinária, é meu amigo, é meu

companheiro, como outros são
meus companheiros, mas nunca
indiquei por conta disso", afir-
mou em entrevista ao jornalista
Reinaldo Azevedo na BandNews.

Neste ano, os ministros Ri-
cardo Lewandowski e Rosa We-
ber completarão 75 anos, idade
limite para atuar na corte, e ca-
berá a Lula escolher os dois su-
cessores. O chefe do Executivo
disse, ainda, que existe a possi-
bilidade de indicar um terceiro
nome, caso alguém antecipe a
aposentadoria.

Lula disse escolher um jurista

que, segundo ele, "tenha cará-
ter" e "notório saber jurídico". "
Não quero escolher um juiz para
mim, é para nação", disse.

O chefe do Executivo disse
acreditar que alguns dos minis-
tros indicados pelo PT que vota-
ram a favor da sua prisão, em
2018, fizeram isso por conta da
pressão da imprensa.

"Se eu tivesse que escolher as
pessoas que já escolhi, com as
informações que eu tinha na
época, eu as escolheria de no-
vo", afirmou.

Ele disse, ainda, que não tem

ressentimento dos ministros
que deram votos que o levaram
para a prisão. "Eu não quero fi-
car julgando ninguém. Depois
que o povo brasileiro me per-
doou e me elegeu presidente,
estou querendo relativizar tudo
que aconteceu comigo", disse.

Lula afirmou que irá conver-
sar com aliados antes de esco-
lher os próximos integrantes da
corte. "Obviamente que tem
sempre grupo de pessoas que
você consulta, consulta advoga-
dos, pessoas de outros estados,
consulta muita gente", afirmou.

ADVOGADO E AMIGO
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Justiça manda MST
desocupar terra
invadida na Bahia

SUZANO

A Justiça da Bahia ordenou,
na terça-feira passada, que in-
tegrantes do MST (Movimento
dos Trabalhadores Rurais Sem
Terra) desocupem terra inva-
dida em Mucuri, cidade a 903
km de Salvador.

A determinação da reinte-
gração de posse atende a um
pedido da empresa Suzano. A
invasão aconteceu na madru-
gada de segunda-feira, um dia
antes da decisão judicial. Ao to-
do, cerca de 1.700 famílias sem-
terra participaram da ação.

Outras três terras também
foram invadidas: um local
chamado de Fazenda Limoei-
ro, no município de Jacobina
(norte do estado), e outras
propriedades usadas para cul-
tivo de eucalipto também da
Suzano, localizados nos muni-
cípios de Teixeira de Freitas e
Caravelas, no sul baiano.

Na decisão, o juiz Renan
Souza Moreira, de primeira
instância, autoriza o uso de
força policial para a desocupa-
ção, se necessário.

Justiça condena padre
e diocese a indenizar
mulher por ‘abuso’

CATANDUVA

O padre Osvaldo Donizeti
da Silva, conhecido como Bar-
rinha, e o bispado de Catandu-
va, a 387 km de São Paulo, fo-
ram condenados a pagar R$
210 mil de indenização por da-
nos morais a uma mulher que
diz ter sofrido abuso sexual em
2013, quando tinha 11 anos. A
defesa do padre diz que vai re-
correr.

O juiz Marcos Vinicius
Krause Bierhalz, da Vara Única
de Urupês, em sentença publi-
cada na segunda-feira passa-
da, considerou que a vítima fi-
cou com sequelas emocionais
devido ao abuso sofrido do sa-
cerdote na cidade do interior
de São Paulo. A defesa do reli-
gioso nega ter havido abuso,
enquanto os defensores da
diocese dizem que não vão co-
mentar o caso até o fim do pro-
cesso.

Segundo a denúncia, o abu-
so sexual teria ocorrido quan-
do a vítima se confessava na
igreja de São Benedito, em Sa-
les (SP), onde o padre atuava
na época.

Após completar a cateque-
se, a menina se preparava pa-
ra a primeira comunhão e, co-
mo prevê a Igreja Católica,
precisava se confessar com o
padre antes de receber o sa-

cramento da eucaristia pela
primeira vez.

Consta na ação que os dois
estavam em uma sala a sós,
com a porta fechada e o padre
"tateou as nádegas da infante
sobre as vestes, beijou-a de
forma lasciva e, ainda, esfre-
gou-se na mão da ofendida
sem tirar a roupa".

Ainda segundo o processo,
o assédio teria sido interrom-
pido no momento em que uma
amiga da vítima teria tentado
abrir a porta da sala, assustan-
do o homem.

O juiz entendeu que o padre
se valeu de sua condição de sa-
cerdote para praticar o abuso
sexual contra a criança e que a
situação e a repercussão do ca-
so na cidade de pouco mais de
6.000 habitantes gerou trau-
mas na vida dela.

Ainda segundo o magistra-
do, "a pretensão da requerente
se origina em abuso sexual por
ela sofrido durante a infância,
período de maior suscetibili-
dade e com maior risco de pre-
juízos graves ao desenvolvi-
mento e no contexto de culto
religioso de considerável im-
portância para a fé por ela pro-
fessada, o que sem dúvida gera
impacto negativo sobre suas
memórias do evento".

Ministro insiste em
levar bolsonarista para
o governo e PT reage 

MINAS E ENERGIA

Os movimentos do ministro
de Minas e Energia, Alexandre
Silveira, na busca de cargos para
ex-membros do governo bolso-
narista causam estranhamento e
descontentamento entre inte-
grantes e aliados do governo  Lu-
la. Também chama a atenção a
sua proximidade com o ex-mi-
nistro de sua pasta durante o go-
verno de Jair Bolsonaro (PL), o
almirante Bento Albuquerque,
que prestigiou a posse de Silveira
e já o visitou no ministério. Ele é
apontado no setor de energia co-
mo uma espécie de conselheiro
informal de Silveira.

Mineiro, Silveira é do PSD de
Gilberto Kassab, secretário de
Governo de Tarcísio de Freitas
(Republicanos) no estado de São
Paulo. Também é aliado do pre-
sidente do Senado, Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG), que elogia o
trabalho do ministro neste início
de governo.  No setor de energia,
no entanto, o que se conta é que
ele vem sendo pressionado a
ampliar espaço para o PSD e
seus aliados no governo, mas
tem tido dificuldades.

Na ação mais recente, no final
da noite de segunda-feira passa-
da, Silveira impôs a sua lista de
indicados para o conselho de ad-
ministração da Petrobras, geran-

do críticas dentro da própria em-
presa e entre os sindicatos alia-
dos do governo. O ministro teria
quatro dos oito nomes indicados
pela União. O seu nome para
presidir o conselho da compa-
nhia é Pietro Mendes, que foi se-
cretário de Bento Albuquerque
quando ele era ministro.

A FUP (Federação Única dos
Petroleiros) chegou a divulgar
uma dura nota questionando as
indicações. No texto, o coorde-
nador-geral da entidade, Deyvid
Bacelar, diz que são nomes "liga-
dos ao bolsonarismo, ao merca-
do financeiro e a favor de privati-
zações". Integrante do grupo de
transição do novo governo para
a área energética, Bacelar ques-
tionou em entrevista à Folha a
ausência de indicações mais ali-
nhadas com o presidente Lula —
seu único nome na lista é o presi-
dente da estatal, Jean Paul Pra-
tes."Como é que o Lula, o presi-
dente do país, não vai ter ne-
nhum nome no conselho da Pe-
trobras?", criticou. A elaboração
da lista já vinha sendo alvo de
embates entre o ministro, petis-
tas e sindicalistas. A lista gerou
desconforto inclusive no entor-
no de Prates, que se apressou a
jogar para o ministro a responsa-
bilidade pelos nomes. 
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Tarcísio e Alckmin
pressionam prefeito
para ceder casas 

BERTIOGA

O prefeito de Bertioga,
Caio Matheus (PSDB), negou
pedido do governador de São
Paulo, Tarcísio de Freitas (Re-
publicanos), e do vice-presi-
dente da República, Geraldo
Alckmin (PSB), para ceder
temporariamente parte das
600 unidades habitacionais
inauguradas na manhã de on-
tem às vítimas das chuvas na
cidade vizinha de São Sebas-
tião, que tem cerca de 1,1 mil
desabrigados.

O pedido do governador foi
feito na quarta-feira, durante
visita das autoridades às obras
de recuperação da rodovia
Mogi-Bertioga, onde há tre-
chos em que o asfalto cedeu
durante a tempestade.

"Não faz sentido nenhum
esses imóveis estarem lá va-
zios, porque eu vou ter uma
despesa maior para construir
a 'vila de passagem' que eu
preciso", disse o governador a
Matheus, na ocasião. "Sim, es-
tou contigo", respondeu o pre-
feito de Bertioga.

A reportagem teve acesso
ao vídeo que registrou o diálo-
go durante a agenda. "É mais
barato para mim colocar
transporte de Bertioga para
São Sebastião e acomodar as
pessoas temporariamente",
acrescentou Tarcísio.

No mesmo dia, porém,
Matheus negou o pedido do
governador. Ele alegou que o
empreendimento foi erguido

no âmbito do programa fede-
ral Minha Casa, Minha Vida -
Entidades, no qual associa-
ções de moradia são as res-
ponsáveis por indicar quem
irá ocupar os apartamentos.

"A autonomia de gestão dos
cadastros é das entidades, e
não da prefeitura", disse Mat-
heus à TV Vanguarda, afiliada
da TV Globo. "Os moradores
de Bertioga que estão na lista
de espera a gente vai lutar com
unhas e dentes para não se-
rem retirados", continuou o
prefeito.

Segundo ele, Alckmin o
procurou para pedir o enca-
minhamento temporário de
algumas unidades às vítimas
da tragédia. O vice-presidente
esteve na cerimônia de entre-
ga das unidades, na manhã de
ontem.

De acordo com o secretário
de obras de Bertioga, Luiz Car-
los Rachid, o prefeito enviou
ofício às três entidades que ge-
rem o empreendimento para
pedir a destinação temporária
das cerca de 300 unidades que
serão ocupadas por pessoas
que vivem em municípios pró-
ximos, como Suzano e Mogi
das Cruzes, não afetados pelas
fortes chuvas.

Rachid afirmou que os mo-
radores aguardam a entrega
das unidades habitacionais há
cerca de oito anos e que a
maioria vive na favela Jardim
Helena.

PRIMEIRA CONVERSA

Zelenski convida Lula 
para visitar a Ucrânia 
O

presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (PT) con-
versou na tarde de on-

tem com o líder ucraniano, Vo-
lodimir Zelenski, e recebeu con-
vite para visitar o país do leste
europeu.

A conversa ocorreu às 15h,
por vídeo, no Palácio do Planal-
to. De acordo com auxiliares pa-
lacianos, o chefe do Executivo
teria sinalizado que aceitaria o
convite em momento oportuno.

Trata-se do primeiro diálogo
entre o petista e o chefe do país
invadido há mais de um ano pe-
la Rússia. Na ligação, Lula mos-
trou disposição em intermediar
negociações em busca da paz no
Leste Europeu.

"Tive uma reunião por vídeo
agora com o presidente da Ucrâ-
nia, Volodimir Zelenski. Reafir-
mei o desejo do Brasil de con-
versar com outros países e parti-
cipar de qualquer iniciativa em
torno da construção da paz e do
diálogo. A guerra não pode inte-
ressar a ninguém", escreveu Lu-
la no Twitter.

O Brasil não quer ter qual-

quer participação no conflito,
mesmo que indireta, e até agora
negou o envio de munições à
Ucrânia, em contraste com boa
parte do Ocidente. Para Lula, os
esforços internacionais até o
momento foram infrutíferos pa-
ra dar fim à guerra, que comple-
tou um ano no último dia 24.

No final de janeiro, o petista
defendeu a criação de um grupo
de países para negociar o fim do
conflito. "Temos que criar outro
organismo, da mesma forma
que criamos o G20 quando
ocorreu a crise [econômica] de
2008", disse Lula em entrevista
coletiva na época.

A iniciativa brasileira é seme-
lhante à apresentada em 2010,
para intermediar a crise entre
Irã e Estados Unidos, sobre o en-
riquecimento de material nu-
clear pelo país persa. O acordo
nuclear negociado por Brasil e
Turquia depois naufragou,
quando os americanos o aban-
donaram e impuseram novas
sanções.

Na semana passada, o Brasil
apoiou uma resolução aprovada

pela Assembleia-Geral da ONU
que condena as "nefastas conse-
quências humanitárias" da in-
vasão da Ucrânia pela Rússia,
exige a retirada das tropas de
Moscou do país no Leste Euro-
peu e se compromete com a
promoção da paz na região.

Em nota, o embaixador Ro-
naldo Costa Filho, representan-
te permanente do Brasil junto às
Nações Unidas, afirmou que o
país votou a favor da resolução
"devido à necessidade urgente
de a Assembleia-Geral reafirmar
seu compromisso inabalável de
defender os princípios funda-
mentais da Carta da ONU e do
direito internacional, ao mesmo
tempo em que ressalta a neces-
sidade de alcançar a paz".

Antes dessa votação, o Brasil
havia apoiado duas resoluções
contra a Rússia no ano passado
-uma que condenava a anexa-
ção de porções do território da
Ucrânia e outra que condenava
a invasão. Porém, um texto vo-
tado em novembro passado,
que reconhecia a Rússia como
responsável pela reparação da

Ucrânia, não foi apoiado pelo
Brasil.

O governo brasileiro também
pretende manter um diálogo
com as autoridades russas. O
governo do presidente Putin
afirmou entender as posições
brasileiras adotadas recente-
mente, em relação ao conflito.

Essa foi a sinalização dada
pelo chanceler russo Serguei La-
vrov ao brasileiro Mauro Vieira,
durante encontro entre os dois,
às margens da reunião de minis-
tros das Relações Exteriores do
G20, o grupo das 20 economias
mais desenvolvidas do mundo,
em Nova Déli, na Índia.

Lavrov confirmou que deverá
vir ao Brasil em abril.

A guerra entre Rússia e Ucrâ-
nia completou um ano na sex-
ta-feira passada, em meio a um
impasse estratégico que não
permite prever o seu término.
Os russos lançaram seus pri-
meiros mísseis e avançaram
com tanques no território ucra-
niano, contando com que o
conflito seria resolvido em pou-
cos dias.

Sem provas, candidato diz que venceu eleição 
Terceiro colocado nas eleições

da Nigéria, Peter Obi, 61, quebrou
o silêncio desde a derrota nas ur-
nas e afirmou ontem que contesta-
rá o resultado na Justiça. "Nós ga-
nhamos e vamos provar isso."

Obi, ex-governador de Anam-
bra e candidato pelo Partido Tra-
balhista, falava a jornalistas no ho-
tel em que está hospedado na ca-
pital, Abuja, quatro dias após as
eleições, realizadas no último sá-
bado. O instituto eleitoral declarou
o candidato governista Bola Tinu-

bu, 70, o vencedor, em anúncio
realizado ontem. Resultados ofi-
ciais mostram Tinubu com 37%
dos votos nacionais -na sequência
estão o opositor Atiku Abubakar
(29%) e Obi (25%).

Obi não apresentou evidências
dos motivos que tem para alegar
que houve fraude eleitoral. Mas,
de acordo com pronunciamentos
anteriores de seu partido, a justifi-
cativa parece ser a demora do ór-
gão eleitoral para divulgar os resul-
tados oficiais do pleito.

"O povo trabalhador da Nigéria
foi novamente roubado por nossos
supostos líderes", disse Obi. "Peço
a todos que permaneçam pacífi-
cos, cumpridores da lei e se com-
portem de maneira responsável."

Em um país onde a violência só
escala, analistas já temiam que
possíveis acusações de fraude -se-
jam elas com fundamentos ou
não- despertassem ainda mais
episódios de conflito no país mais
populoso da África e o sexto mais
populoso do mundo.

Obi tem, de acordo com a lei
eleitoral nigeriana, 21 dias a partir
do dia da eleição para contestar o
resultado nos mais altos tribunais
do país.

Com um histórico de ampla
abstenção, os partidos políticos
fiavam à introdução do Bvas, siste-
ma de biometria digital, a esperan-
ça de que os índices de participa-
ção fossem maiores, o que não
aconteceu. Somente 29% dos mais
de 87 milhões de eleitores compa-
receram às urnas.

NIGÉRIA

Fevereiro foi o 3o mais
chuvoso em São Paulo 

CLIMA

O temporal que devastou o li-
toral norte de São Paulo no fim
de semana do carnaval e deixou
65 mortos fez com que fevereiro
deste ano se tornasse o terceiro
mais chuvoso do estado desde o
início da série histórica do In-
met (Instituto Nacional de Me-
teorologia), em 1943.

Segundo o instituto, a preci-
pitação do período (428,9 mm)
ficou 66% acima da média histó-
rica, que é de 257,7 mm. O volu-
me de chuva registrado no mês
ficou atrás apenas dos meses de
fevereiro de 1995 (445,5 mm) e
de 2020 (505,7 mm).

Em 2020, a capital paulista
registrou entre a tarde do próxi-
mo domingo e a manhã de se-
gunda-feira o segundo maior
volume de chuva em 24 horas
no mês de fevereiro dos últimos
77 anos: 114 mm. Esse valor fi-
cou atrás apenas do registrado
em 2 de fevereiro de 1983, quan-
do choveu 121,8 mm.

A Defesa Civil Estadual já
previa que o litoral norte paulis-
ta seria atingido por fortes chu-
vas em fevereiro deste ano, com
200 mm de precipitação, mas o
que se viu foi um fenômeno
muito maior, explicado pelo
choque de diferentes sistemas
climáticos.

Em São Sebastião como um

todo, o temporal resultou no
acumulado de 626 mm. En-
quanto as estações do Jaraguá e
da Enseada registraram, respec-
tivamente, 156,78 mm e 129,65
mm no último fim de semana,
Barra do Una teve 648,53 mm, e
Juquehy 2, 694,22 mm.

Na soma dos 59 dias de janei-
ro e fevereiro, as estações de
Una e Juquehy 2 registraram
882,12 mm e 796,03 mm, res-
pectivamente.

Nos últimos 12 meses, de
acordo com a MetSul Meteoro-
logia, nove tiveram chuva
abaixo da média na cidade de
São Paulo. Só agosto e outubro
de 2022 e fevereiro deste ano
terminaram com precipitação
acima do valor médio. Janeiro
de 2023 se encerrou com 212,4
mm, abaixo da normal de
292,1 mm.

O Inmet também divulgou a
temperatura média do mês de
fevereiro no estado. As mínimas
fecharam o mês com média de
19,7°C, valor próximo da média
que é 19,6°C. A mínima absoluta
foi de 17,8°C, nos dias 19 e 20.

Com média de 28,5°C, as
temperaturas máximas fecha-
ram o mês abaixo da média, que
é de 29°C. A temperatura máxi-
ma do mês foi de 31,5°C, regis-
trada no dia 2.

Nota
SP APLICA VACINA BIVALENTE DA COVID PARA
MAIORES DE 60 ANOS A PARTIR DE SEGUNDA-FEIRA

Pessoas acima de 60 anos poderão receber a vacina bivalente
da Pfizer contra a Covid-19 a partir da próxima segunda-feira na
cidade de São Paulo. A vacina já estava disponibilizada na
capital, mas para idosos com mais de 70 anos e outros grupos
prioritários. As vacinas bivalentes utilizam a cepa original do
coronavírus, primeiramente identificada em Wuhan, e cepas
diferentes da variante Ômicron. Essa versão atualizada se
mostrou mais eficaz no cenário atual da pandemia, em que
sublinhagens da Ômicron são a principal causa de infecções. O
modelo da vacina atualizada passou a ser aplicado em São
Paulo na última segunda-feira. para idosos acima de 70 anos.
Imunossuprimidos a partir de 12 anos, residentes em instituições
de longa permanência, indígenas e profissionais da saúde
também já estavam aptos para o novo imunizante. Além de se
encaixar em algum desses públicos, é necessário já ter
completado o esquema primário de vacinação ou já ter recebido
o primeiro ou segundo reforço. Também é necessário se atentar
ao intervalo entre as doses: a nova aplicação que tem ser feita
no mínimo quatro meses após o último registro de vacinação.

Putin diz que Rússia sofreu 
ataque inédito e cancela viagem

Um nebuloso e inédito ata-
que atribuído a um grupo russo
pró-Ucrânia fez o presidente
Vladimir Putin cancelar uma
viagem e convocar reunião com
seu Conselho de Segurança on-
tem, em meio a uma série de
ações contra o país que invadiu
o vizinho há um ano.

O episódio ocorreu em duas vi-
las ao lado fronteira ucraniana,
Liubechan e Suchani, na região
de Briansk (sul russo). Segundo a
mídia estatal russa, cerca de 40
soldados invadiram as localida-
des e atiraram nos residentes, ten-
do matado ao menos uma pessoa.

Em vídeos postados na inter-
net, combatentes usando a
identificação usual da Ucrânia,
faixas amarelas nos braços e

pernas, fazem declarações ao la-
do de prédios da administração
local e em frente a uma caixa de
correio russa. "Comecem um
motim! Lutem!", diz um deles.

Eles dizem fazer parte do
Corpo de Voluntários Russos,
uma unidade de cidadãos rus-
sos e ucranianos que, segundo
Kiev, lutam contra o Kremlin.
Segundo blogueiros militares
russos, trata-se de uma unidade
treinada pela CIA, agência de in-
teligência americana. Nada dis-
so é comprovável.

O porta-voz do Kremlin,
Dmitri Peskov, disse que o país
foi vítima de um ataque terroris-
ta e que Putin cancelou uma ida
à cidade de Stravopol para
acompanhar os desdobramen-

tos da ação. Se confirmada, será
a primeira vez que soldados
pró-Ucrânia invadiram o territó-
rio desde o começo da guerra,
em 24 de fevereiro de 2022.

Putin discutiu a crise com seu
Conselho de Segurança. Em
uma fala rápida televisionada,
ele chamou os invasores de "ter-
roristas neonazistas" e disse que
a "Rússia irá prevalecer". Tal in-
trusão mudaria o status do em-
bate com Kiev, hoje focado em
torno de Bakhmut (Donetsk, les-
te ucraniano), e por isso mesmo
alguns analistas veem com des-
confiança o incidente.

Para eles, o Kremlin pode ter
armado uma operação de falsa
bandeira, quando um país simu-
la um ataque contra si mesmo

para iniciar uma guerra, retaliar
contra adversários ou escalar
uma situação estabelecida —jus-
tificando, por exemplo, uma mo-
bilização adiciona à de 320 mil
reservistas já feita no fim de 2022.

Não se sabe exatamente co-
mo a ação acabou. A agência es-
tatal russa Tass afirmou que o
FSB (Serviço Federal de Segu-
rança, na sigla russa) enviou
uma equipe para "destruir os
nacionalistas ucranianos que
violaram a fronteira estatal".

Canais de Telegram associa-
dos às forças de segurança rus-
sas identificaram dois dos solda-
dos como integrantes de supos-
tos grupos neonazistas ucrania-
nos, mas, por ora, nada disso é
passível de verificação.

Homem morre com 'ameba
comedora de cérebro' nos EUA

Um homem, que não teve
identidade divulgada, morreu
após usar água da torneira para
lavar o rosto e ser infectado pela
ameba Naegleria fowleri, co-
nhecida como 'comedora de cé-
rebros'. O caso aconteceu na
Flórida, nos Estados Unidos.

A ameba pode causar uma in-
fecção no cérebro conhecida co-
mo meningoencefalite amebia-
na primária (PAM), que até o
momento não possui nenhum
tratamento eficaz. De acordo
com a emissora norte-america-
na FOX 4, o homem morreu no
dia 20 de fevereiro, três dias an-

tes do departamento de saúde
do condado de Charlotte emitir
um alerta à população sobre a
infecção.

Eric Milbrandt, diretor do la-
boratório marinho da Sanibel-
Captiva Conservation Founda-
tion, disse à Fox 4 que a doença
causada pela Nagleria fowleri é
extremamente rara e só pode
afetar as pessoas pelo nariz, não
por ingestão.

"A ameba é encontrada em
fontes termais, em água morna,
lagos e também pode ser encon-
trada em tanques de água quen-
te e, em alguns casos muito ra-

ros, em água da torneira", afir-
mou Milbrandt.

De acordo com o Centro de
Controle e Prevenção de Doen-
ças (CDC), 29 casos de morte
por esta ameba foram registra-
dos nos Estados Unidos entre
2013 e 2022. Este caso em espe-
cífico, segundo o CDC, é o pri-
meiro em que uma pessoa é in-
fectada pela água da torneira na
Flórida e o primeiro caso relata-
do durante os meses de inverno
nos EUA.

"A maioria dos casos ocorre
nos estados do sul durante o ve-
rão, mas as evidências sugerem

que as áreas geográficas em que
a Naegleria fowleri pode ser en-
contrada nos Estados Unidos es-
tão mudando, possivelmente
devido às mudanças climáti-
cas", diz trecho do comunicado
emitido pela CDC.

Em agosto do ano passado,
autoridades de saúde de Ne-
braska, nos EUA, confirmaram a
morte de um menino de 8 anos
pelo parasita. A suspeita é que a
criança tenha contraído a doen-
ça no dia 8 de agosto, enquanto
nadava no Rio Elkhorn, a alguns
quilômetros a oeste da cidade
de Omaha.

ÁGUA DE TORNEIRA

VERÃO: Sol com nuvens de manhã. 
Pancadas de chuva à tarde e à noite.

Manhã Tarde Noite
06:03 18:34
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